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28 octobre : St Laurent de la Prée 

4 novembre : repas des hospitaliers 

9, 10 & 11 novembre : AG FFACC 

18 novembre : St Sulpice de Royan 

         6 janvier 2019 ...Montils 

        25 janvier 2019 : notre AG 

    Plus d’infos page 12 ou sur : 

   http://www.compostelle17.fr/-

Actualites-.html 

À vos tablettes ! 

                                                      La RELÈVE…. 

 
 Au cours de notre assemblée générale, le 25 janvier prochain,  notre 
conseil d’administration devra s’étoffer…  
             Il y va de la survie de notre association au service des pèlerins... 

 Le conseil d’administration est ouvert à tout adhérent de plus d’un an, 
à jour de cotisation...Les membres du CA, sont élus pour trois ans,  les mem-
bres du bureau pour un an...On peut rester 9 années au conseil d’administra-
tion. Tandis que les mandats des membres du bureau sont limités à 6 ans…. 

 Ce renouvellement nécessaire au dynamisme d’une association engen-
dre des départs...donc l’implication de tous !… Plus les tâches sont partagées, 
moins elles sont lourdes...et chacun donne ce qu’il peut…  MERCI ! 

      

  

 

 Ce fut un bel été et encore un trimestre bien rempli, entre la marche 
avec les joëlettes, la St Jacques et  celle du vingtième anniversaire des che-
mins, cela nous a bien occupés. 
 Actuellement  nous retombons dans le déroulement normal de notre 
Association. 
 Je ne briguerai pas un autre mandat de présidente, mais je ne doute 
pas que l'équipe actuelle, renforcée de tous ceux qui nous ont rejoints cet-
te année et qui  nous rejoindront, continuera le travail. Je m'y associerai 
dans la mesure de mes disponibilités. 
 Cela fait quatre ans que je préside le Conseil d'Administration de no-
tre Association, il y a eu des moments merveilleux mais aussi des ratés, la 
motivation s'épuise,  mais quel président n'as pas connu cela, comme il est 
parfois décourageant, au bout de quatre ans, de ne s'attirer que critiques 
et reproches. 
  Il faut que d'autres personnes s’impliquent dans ce rôle qui reste ce-
pendant  très enrichissant. 
 Le vendredi 25 janvier aura lieu notre Assemblée Générale, nous fe-
rons appel à des personnes de bonne volonté pour grossir l'équipe,  car il y 
a quelques partants. 
 L’automne approche, notre refuge accueille toujours autant de pèle-
rins et je remercie les hospitaliers bénévoles qui se dévouent sans comp-
ter… 

Mot de la présidente, 

Solange Bourez, présidente 



Église Sainte Radegonde de Talmont-sur-Gironde 

  Église du XIIe siècle…oui…MAIS ! 
 Cette charmante église juchée sur une falaise surplom-
bant l’estuaire de la Gironde, a, contrairement à la plupart de 
ses «consœurs», églises ou chapelles romanes de Saintonge,   
une histoire un peu compliquée…à laquelle se mêlent des 
histoires ou légendes non moins compliquées, telle celle de 
Radegonde et de Brise-Fer…les contes de fée me font tou-
jours rêver et j’aime à croire que c’est à Radegonde que l’on 
doit l’église de Talmont !  
  
 Certaines 
sculptures ne 
nous content-
elles pas cette 
belle histoi-
re ??  
 Mais qui 
étaient donc 
Radegonde et 
Brise-Fer ? 
  
 Brise-Fer 
était un horrible châtelain de Talmont qui se «régalait» en 
rançonnant les navigateurs et semait la terreur à la ronde, en 
se transformant en dragon à deux têtes…afin de mieux en-
gloutir les pêcheurs…Non loin de là, un gentil seigneur vivant 
à Meschers, qui se nommait alors, Couronat, avait une aima-
ble et gentille jeune fille…Radegonde…Furieux que ses sujets 
aillent se mettre sous la protection du seigneur de Couronat, 
Brise-Fer entama une guerre sans pitié envers ses ennemis… 
 Pour calmer ses ardeurs et protéger ses sujets, le sei-
gneur de Couronat accepta de donner à Brise-Fer, sa fille, en 
mariage. La jeune fille terrorisée mais fort habile réussit à 
prendre Brise-Fer par ruse. Alors qu’il s’était transformé en 
dragon, elle réussit à neutraliser l’animal et avec le renfort de 
pêcheurs, à le tuer et le tirer à l’eau à l’aide d’une ceinture 
qui lui avait servi à bloquer une mâchoire, alors que l’autre 
était paralysée par un fruit empoisonné ! En guise de recon-
naissance, les habitants de Talmont firent construire la petite 
église qui servit de base à celle que nous connaissons… 
 Il y eut aussi, Radegonde, épouse de Clotaire, fils de 
Clovis, qui, pour fuir son mari aux mœurs dissolues et bruta-
les, vint se réfugier à Pont l’Abbé d’Arnoult…puis à Talmont…
mais c’est une autre histoire…et peut-être la vraie ?! 
  
 Notre belle église 
construite au XIIe à partir 
d’un premier édifice du XIe, 
construite, donc, sur la falai-
se, s’écroula en partie lors 
d’une violente tempête, la 
falaise étant affaiblie par 
l’érosion. Une grande partie 
de la nef –une des deux tra-
vées a disparu- et de la cryp-
te fut détruite… L’édifice 
sera consolidé et la façade 
occidentale reconstruite en 

style gothique.  

 En 1890, l’église de Talmont est classée, monument 
historique. Le cimetière marin attenant à l'église est, lui,  clas-
sé monument historique, depuis le 21 février 1934.  
 C’est à partir de son classement comme monument 
historique que l’église connaît de nombreuses campagnes de 
restauration…petit à petit, celle-ci redevient une église roma-
ne saintongeaise «authentique».  
 Certaines sculptures sont refaites dans l’esprit du XIIe…
bien des modillons ne sont donc que des répliques… La coupo-
le et le clocher sont reconstruits.  
 

 
 
 

 
 
 
 
 
 Sur cette photo trouvée dans «l’Illustration» du 27 
mars 1937, point de coupole ni clocher, les absidioles ont tris-
te allure…mais, on distingue, sculpté dans la falaise, le profil 
d’une figure géante, aujourd’hui disparue dans les travaux de 
consolidation! 
   
 C’est grâce à André Malraux,  Ministre des Affaires 
Culturelles de janvier 1959 à juin 1969,  que la falaise fut 
consolidée et l’église de Talmont sauvée… Hélas, le temps –
dans les deux sens du terme- continue son œuvre de destruc-
tion, la falaise, comme bien d’autres, s’effrite dangereuse-
ment… 
 Au Moyen-Âge, la petite église servit d’ermitage pour 
les pèlerins en marche vers Saint-Jacques-de-Compostelle. 
Les jacquets faisaient escale à Talmont pour rejoindre, sur 
l’autre rive de la Gironde,  l’église Notre-Dame-de-la-fin-des-
Terres à Soulac, ou, un peu plus bas, Talais… 
 C’est ainsi que le 27 juillet 2018, «le pont virtuel jac-
quaire Talmont-Talais » a été inauguré à l’initiative de  l’asso-
ciation des «Amis de la Chapelle Saint Jean Baptiste de l’Hôpi-
tal». Talmont étant en Charente-Maritime…il est bien dom-
mage que l’association jacquaire de Charente-Maritime n’ait 
pas été associée à cet évènement… Seulement invitée…et par 
malchance, au dernier moment… 
  
 Il est dit aussi, que les pèlerins  se réfugiaient à l’ermi-
tage Saint Martial de Mortagne-sur-Gironde avant de traver-
ser l’estuaire…et…bien souvent se faire rançonner ou pire 
encore, par des passeurs peu scrupuleux … 
 
                                               Brigitte de Verdelhan 
 

 



    Par un temps superbe, nous sommes partis avec un 
groupe de 20 personnes sur les chemins de Mazeray-
Fenioux -Bignay pour un circuit de 20 km. 
 Tout en commençant par la visite de l’église  de Maze-
ray   -la  nativité de la Vierge-,  nos amis les pèlerins se mi-
rent à entonner le chant «ULTREIA». 

 Puis nous reprenons le chemin très vallonné par en-
droits et un peu boueux. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 Au bout de 10 Km nous arrivons à Fenioux, visite de la 
lanterne et de l’église. 
  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 Après un apéritif offert par «L’amicale post scolaire de 
Mazeray»,  nous nous sommes installés pour savourer notre 
pique-nique tiré du sac. 
 
 
 
 
 
 

 Puis nous sommes repartis  en deux groupes ;  un, pour 
un circuit plus court 14 Km puis l’autre,  pour le circuit initial 
toujours sur le chemin boisé, nous traversons plusieurs petits  
hameaux «chez  Drahonnet» puis,  à la sortie d’un bois,  nous 
arrivons sur une petite route d’où l’on peut voir le petit village 
de Taillant et son église.  Puis, retour en forêt direction de 
«chez Brau»  pour arriver à Bignay, visite de l’église St Sauveur.  
 
 
 
 
 

 
 
 
 

  
 
 Puis retour Mazeray…. 
  
 
 
 Nous garderons un bon souvenir de cette journée en 
compagnie d’un groupe très sympathique. 
                                                           
                         Gilles & Danièle Mérel. 

 

17 juin, Mazeray 



29 juin, après-midi «balisage» 

 À l'initiative du Président de la Vendée, l'Association le 
Bourdon, Robert Souris et moi-même,  nous nous sommes re-
trouvés  le 29 juin après-midi à MAILLÉ, dans les Deux-Sèvres, 
notre but était la reconnaissance du chemin de MAILLÉ à SUR-
GERES -Charente Maritime-. 
 En effet, entre Maillé, dernière étape de la Vendée jus-
qu’à Surgères, le chemin traverse  successivement: 
-La Charente-Maritime, une première fois, du pont de la croix 
des Mary jusqu'au confluent, entre le canal du Mignon et" la 
Rigole de la Garette". 
-Les Deux-Sèvres, une première fois, du confluent entre le ca-
nal du Mignon et la "Rigole de la Garette" et le pont de la D 
108 E 3 sur le canal du Mignon, à l'entrée de Cramchaban. 
-La Charente-Maritime, une deuxième fois, entre le pont de la 
D 108 E 3 sur le canal du Mignon et l'entrée de Mauzé-sur-le-
Mignon; 
-Les Deux-Sèvres, une deuxième fois, sur le 
périmètre de Mauzé-sur-le-Mignon, avant 
l'entrée définitive en Charente-Maritime, à 
St Pierre d'Amilly au sud de Mauzé-sur-le-
Mignon. 
 Suite à la décision prise  par le dépar-
tement de la Charente Maritime, de repren-
dre à son compte,  à partir de l'automne 
2018, le balisage de Mauzé-sur-le-Mignon à 
Surgères, l’association de la Vendée assure,  
avec l'accord des Deux-Sèvres, le balisage et la maintenance de 
la portion entre Maillé et Mauzé-sur-le-Mignon. 

 Le départ  de-
vant le portail du XIIe 
siècle de l'église Saint-
Pierre de Maillé est à 
marquer d'une pierre 
blanche, le passage 
d'un  guide improvisé 
local et compétent, 
sûrement envoyé par 
"Messire Jacques", 
nous conta l'histoire  
de cette belle église 
que nous avons visitée 
par la suite. 
 

 Nous avons donc suivi le balisage et reconnu 
quelques passages qui posaient des problèmes, 
nous avons remis le balisage manquant. 
 Nous sommes tous  conscients que les Pèle-
rins qui prennent cette voie sont de plus en plus 
nombreux et au-delà des différences d'organisation 
d'un tronçon à l'autre, département, conseil géné-
ral, région, nous nous devons d'être à l'écoute des  
Pèlerins, c'est notre priorité absolue: il en est ainsi 
depuis 1200 ans ! 
 

      Solange 

 

16 juillet, une journée avec les joëlettes... 

 Peut-être vous souvenez-vous lors de notre assemblée 
générale du 26/01/2018, avoir vu la responsable de 
«Compostelle 2000» basée à Paris, Monique Cosnard. Celle-ci 
envisageait de suivre la côte en 17 pendant sept jours, de Ma-
rans à Royan. Nous étions sollicités pour les accompagner.  
 J’ai décidé de participer à la première journée du 
16/07/2018, de La Rochelle à Yves ; le rendez-vous était à Port-
des-Barques à 6h45. Donc…réveil à 5h, préparation du sac et 
départ de Montils. Je me présente au camp, le descriptif de ma 
personne avait été fait !! On m’offre un café et départ en bus 
direction Aytré.  
 À environ une quarantaine de personnes, nous avons 
cheminé jusqu’à Châtelaillon, là,  cinq joëlettes nous atten-

daient. Installation des handicapés, désignation des 
équipes de quatre personnes par joëlette et ce fut le 

départ. Châtelaillon, Les Boucholeurs, Yves, avec un relais 
tous les quarts d’heure.  
 Au niveau de Yves, il fallut prendre la grève, le dépla-
cement n’était pas aisé, mais fut vaincu : «à cœur vaillant, 
rien d’impossible !»…  
 Petite pause pour un encas et reprise jusqu’à l’entrée 
de Yves. La chaleur commençait à se faire sentir, retour à 
Port-des-Barques et l’on m’invita à partager le repas de l’a-
près-midi. 
 Je voudrais remercier «Compostelle 2000» pour leur 
accueil et les féliciter de leur dévouement envers les person-
nes accompagnées. 
                                                                 Rémy Seguin 
             

 

PS :         Désolé pour les photos, y’en a pas !  
                       Tout est dans ma tête… ! 

L’association «Compostelle 2000» récompensée... 

              «Compostelle 2000» et l’Association des Amis du che-
min de Santiago de Madrid ont reçu, ex-æquo, le prix Elias Va-
liña, le 25 juin 2018 dans le cloître de l’Hôpital San Roque à St 
Jacques de Compostelle.  
 Ce prix a été attribué à «Compostelle 2000» pour l’en-
semble et la diversité de ses activités depuis 20 ans. Tant l’a-
venture humaine du pèlerinage PMR que le dévouement cons-
tant de l’accueil journalier, l’accompagnement des pèlerins à 
Paris, le balisage si exigeant de la région parisienne, l’implica-
tion des organisateurs des diverses activités et les cours d’es-

pagnol ont su toucher les membres du jury.  
 Le prix ELIAS VALIÑA existe depuis 1996, il est décerné 
par le gouvernement de Galice et  récompense celles et ceux 
qui participent à promouvoir l’accueil, le patrimoine culturel 
et les valeurs des Chemins de Compostelle.   
 
*Elías Valiña a été le prêtre d’O’Cebreiro de 1959 à 1989.  
Il est le «père» des FLECHES JAUNES qui balisent le chemin en 
Espagne, et de l’un des premiers guides du Camino Frances 
(1971). 
                              –extrait d’une communication de la FFACC- 

 



17 juillet, devant l’Hermione... 

 Ils n'étaient pas peu étonnés les visiteurs de l'Hermione 
en cette matinée du 17 juillet 2018. Venus pour découvrir la 

frégate de retour à Rochefort après son périple en méditerra-
née, ils rencontraient un tout autre moyen de voyager. 

 Cinq pèlerins à mobilité réduite, installés sur cinq Joëlet-
tes, entourés de leurs accompagnateurs, faisaient une halte 

devant le navire, sur «leur» chemin de Compostelle, avant de 

longer la Cha-
rente jusqu'au 
Pont Transbor-
deur, où les at-

tendait leur bus. 
  
E m m a n u e l l e , 
Graziella, Ro-
main, Gilles et 
Laurent partici-
pent en effet au 
pèlerinage d'été 
de l'association parisienne «Compostelle 2000» qui, parti du 
Mont Saint Michel en 2017, se donne pour objectif de rejoin-
dre Saint-Jacques-de-Compostelle en 2022, à raison de quinze 
jours de marche chaque année. 
 
 Quelle belle leçon d'optimisme, de courage, de confian-
ce et de partage pour ces pèlerins, accompagnés ou accompa-
gnateurs bénévoles ! Buen camino !.. 
 
                                                      Réjane Landais 

 

18 juillet, de St Agnant à Marennes... 

 Comme prévu, mercredi 18 juillet nous accompagnons 

l’association «Compostelle 2000» sur le chemin des joëlettes.  

                              18 km de St Agnant à Marennes.  

 Nous sommes partis vaillants à 7h45 pour une étape de 

11 km - St Agnant/Brouage.  L’équipe de bénévoles unique-

ment. Marche tonique sous le soleil. 

 Arrivés à Brouage à 10h30,  les personnes à mobilité 

réduite –PMR- nous rejoignent en autocar. Visite de la cita-

delle. À 11h15  départ  tous ensemble pour la dernière étape 

de 7km de  Brouage à Marennes avec les joëlettes.  

  

 

 S i x 

b é n é v o l e s 

pour une 

joëlette :  2 

qui la diri-

gent et 4 qui 

l'encadrent. 

   

 

 Retour en autocar à Port-des-Barques, lieu du camping, 

pour un pique-nique jovial et détendu. 

  

                     

Colette Van Der Molina et    

 Christian Emery 
 

 



25 juillet, de Talmont à Mortagne-sur-Gironde  

 À l’occasion de la 
fête de Saint Jacques,  
Annette et Michel Rave-
raud ont organisé avec la 
complicité de Sébastien 
Beau, une randonnée de 
Talmont à Mortagne sur 
Gironde. Une première 
randonnée pour moi et 
joliment entourée de 

quarante-deux marcheur-euse-s au départ de Talmont.  

 Entre discussions sur le sens du Chemin et les rires en-
tendus au loin, nous étions arrivé-e-s -déjà 6 km !- à  Port les 
Monards, où treize nouveaux compagnons nous attendaient 
pour faire un bout de chemin ensemble. 

 T a n d i s 
que nous dé-
couvrions les 
paysages paisi-
bles, à Morta-
gne sur Giron-
de,  s’affairaient 
dans les der-
niers prépara-
tifs de notre 
accueil, Sébas-
tien Beau, -
diacre à La Ro-

chelle et responsable de la pastorale du tourisme- et le père 
Noël Tavernier, -prêtre à Mortagne sur Gironde-.  
 Leur énergie est arrivée jusqu’à nous, nous faisant par-
courir ces neuf derniers kilomètres d’un pas sûr et léger et 

nous donnant du cœur pour entonner «Ultreïa» en l’honneur 
de Saint Jacques !  
 L’accueil du groupe se fit à l’Ermitage Saint Martial avec 
une pause déjeuner bienvenue. S’est ensuivie une messe don-
née par le père Delage, prêtre de Royan, le père Noël Tavernier 
et Sébastien Beau. Et pour finir cette journée en beauté nous 
avons été convié-e-s à une visite commentée de l’Ermitage 
Saint Martial dans la fraîcheur de la chapelle troglodyte. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 Pour une «première» randonnée collective pour moi ; 
une «première» célébration de la Saint Jacques pour l’associa-
tion compostelle17 ;  une «première» marche de plus de 5 km 
pour Ethan …. Et bien… C’était une première réussie !                
              

 

Karine Morales            



 En 2017, Solange, notre présidente avait invité tous les 
Hospitaliers et organisé un concours de boules dans la jolie 
bourgade de CHANIERS, en bordure de la Charente. Ce diman-
che fût un vrai régal où chacun a dépensé toute son énergie, 
heureux de participer à ce jeu. Après concertation, il avait été 
décidé de renouveler cette rencontre l'année suivante. 
 C'est ainsi que ce dimanche 12 août, dès 9 heures, nous 
étions prêts à revi-
vre ce moment de 
plaisir. Nous avons 
eu la joie de connaî-
tre 2 nouveaux ad-
hérents hospitaliers 
du refuge, Karine et 
Didier, qui se sont 
joints à nous dans 
une parfaite bonne 
humeur. 
  
 Notre présidente Solange, professionnelle dans cette 
discipline, a commencé par un tirage au sort permettant d'as-
socier les "duos", puis ce fut la distribution des boules, certains 
avaient apporté les leurs, à condition qu'elles soient réglemen-
taires: c'est du sérieux! Chaque partie se faisait en 7 points 
gagnants et pas question de tricher, vérification faite au milli-
mètre, puis le score était enregistré par notre spécialiste. Mati-
née très agréable, sous les arbres, avec le choix du terrain de 
boules -et il y en a beaucoup-, bénéficiant d'un temps superbe 
et pas trop chaud, ce qui nous a permis de bien respirer après 
une canicule un peu trop longue. 

 Quand toutes les équi-
pes eurent terminé leurs par-
ties, l'heure de l'apéro nous 
appelait. Mais qui nous atten-
dait?  Arlette.., notre indispen-
sable lien de chaque jour, re-
cevant dans sa boite aux let-
tres la petite enveloppe de 
notre passage au refuge, nous 
avons tous été heureux de 
pouvoir l'embrasser, malgré 
tous ses problèmes de santé, 
elle a retrouvé son autono-

mie, elle nous a accompagnés pendant le repas et une grande 
partie de l'après midi avec sa gentillesse habituelle. Arlette 
n'a pas été la seule à nous rejoindre, d'autres sont venus aussi 
à l'heure du 
déjeuner par-
tageant ainsi le 
bonheur des 
retrouvailles. 
  
 
 
 
 
 
 
 N o t r e 
pique -nique terminé, avec de délicieux desserts confection-
nés par d'excellentes pâtissières, il nous fallait conclure la fi-
nale. Après l'apéro et le vin, dur dur !!! sauf pour ceux qui 
n'avaient bu que de l'eau...il y avait quand même des doués, 
avec ou sans vin, la finale, pour tout le monde, était en 13 
points gagnants et certains les ont bien réalisés. Les jeux se 
sont terminés vers 15 heures et il commençait à faire chaud. 
Nous nous sommes réunis pour bavarder, soit des problèmes 
afférents au refuge, soit évoquant des choses drôles, soit dé-
battant de questions diverses, toujours dans la bonne hu-
meur. Un autre moment de détente pour tout le monde. 
 La fête ne pouvait se terminer qu'avec la remise des 
récompenses aux gagnants, par notre présidente Solange.  
 Pour les 3 premières équipes voici les prix:                                                                                          
 -les coupes en or  -il faut le croire- à JOAQUIM et BRIGITTE 
  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
-les coupes en argent -il faut le croire- à SOLANGE et ROBERT 
            -les médailles en or et argent  -il faut le croire-  

  à KARINE et MAURICE 
  
 Pour les autres, un joli cadeau, en métal 
précieux, bien entendu! 
 
 Nous avons poursuivi un petit moment nos 
discussions, certains devaient partir, mais nous 
n'oublierons pas ce beau dimanche.  
   À renouveler! 
                                                
                                  Ghislaine Gauthiot 
                                                                                               
 

 

12 août, journée «pétanque» à Chaniers  



Marches commémoratives des 20 ANS  du classement du ''CHEMIN DE SAINT-JACQUES 

DE COMPOSTELLE EN FRANCE''  au PATRIMOINE MONDIAL de L'HUMANITÉ. 

 À l'occasion de l'anniversaire des 20 ans de l'inscription 
du Chemin par l'Unesco sur la liste du patrimoine mondial, en 
date du 2 décembre1998, l'ACIR -Agence de Coopération In-
terrégionale et Réseau – Chemins de Compostelle- avait de-
mandé aux 78 composantes du ''mythique chemin'' réparties 
dans dix régions françaises d'organiser des manifestations 
sous différentes formes. 
 Dans notre région, la CDA de Saintes ayant répondu 
favorablement à ce projet, s'est alors tournée vers notre asso-
ciation pour l'aider à son organisation et à son animation. 
 Deux marches seraient donc organisées, le 21 août du 
Douhet à Saintes, le 22 de Saintes à Pons, avec pour but la 
mise en valeur de notre patrimoine local, visite de la basilique 
St Eutrope et de sa crypte, entre autres. 
 La coordination de ces déambulations sur notre dépar-
tement fut alors confiée à l'Office du Tourisme de Saintes. En 

amont, des marcheurs déjà 
partis de Melle*, seraient re-
layés, ou non, pour les 4 jours 
restants, pour arriver au terme 
de ce périple à Pons. Ces mar-
cheurs traverseraient ainsi 
cinq sites classés : l'Église 
d'Aulnay de Saintonge, l'Ab-
baye Royale de St Jean d'Angé-
ly, la Basilique St Eutrope de 
Saintes et sa crypte, et pour 
finir l'Hôpital des pèlerins de 
Pons. 
 De nombreuses ré-
unions furent donc organisées, 

réunissant élus, offices du tourisme et associations 
pouvant offrir leur aide en accompagnant et partici-
pant. Il y a beaucoup été question de finances. Majori-

tairement elles se déroulèrent à St Jean d'Angély, une seule à 
Aulnay. Une reconnaissance du tronçon de Fontcouverte à 
Saintes fut organisée. 

 La CDA de Saintes, 
pour le tronçon la concer-
nant, affréterait un car 
pour l'acheminement au 
point de départ, soit Le 
Douhet, du fait de la li-
néarité de cette grande 
marche. Tout au long, des 
points de ravitaillement 
seraient prévus. 

 Notre association proposa alors deux ateliers, le premier 
au départ, ''préparation d'un sac à dos sur le Chemin de Com-
postelle'', le deuxième, en cours de route, ''botanique ou la 
façon de se nourrir et se soigner avec les plantes''. Et nous 
étions chargés de l’accompagnement. 

 
*Parmi nous, Karine Mo-
rales et Didier Vigé ont 
parcouru la totalité des 
étapes et se sont vus 
décerner la médaille 
commémorant les «2000 
ans de l’Arc de Germani-
cus» par monsieur  Pas-

cal Houbron, directeur de l’Office du 
Tourisme de Saintes :  
                             
                           BRAVO !!  

 

17 août, moment de partage et retrouvailles avec sœur Marguerite Lozevis 

 Le vendredi 17 août nous avons eu 
la joie  d'accueillir Sœur Marguerite. 
 Marguerite avait quitté SAINTES 
suite à la fermeture de Voiville  et a  re-
joint TRAPPES -dans la région parisienne- 
Nous restions en contact car une amitié 
ne peut s'oublier aussi facilement. En va-
cances en Charente,  Sœur Marguerite 
n'as pas oublié de nous contacter pour 
nous annoncer son passage en Charente-
Maritime. 
 Nous nous sommes donc retrouvés 
dans notre halte Jacquaire, lieu obligé pour cette rencontre ;  
nous ont rejoint Monique C, Gérard B, Pierrette G, Joaquim D, 
Bernard et Clothilde B, parmi nous Sœur Marie Luce, tout jus-
te arrivée de MADAGASCAR où elle est au service de la com-
munauté des petites Sœurs d'ORANTES de l'ASSOMPTION 
depuis 20 ans. 
  
 

 Un petit goûter  préparé par 
Monique  nous a réunis autour de 
la table, ce fut un temps de parta-
ge, d'échanges, d'anecdotes et de 
fous rires au moment des photos. 
 Ne réservons pas unique-
ment l'hospitalité aux Pèlerins du 
Chemin, mais essayons d'être ou-
verts à ceux qui, quotidiennement,  
sourire  aux lèvres,  apportent aux 
autres,  attention,  écoute et un 

peu de fraternité. 
  
Merci Sœur Marguerite pour ce 
moment inoubliable, tu resteras 
pour toujours dans nos pen-
sées. 
 
                                                              
Solange 

 

    Melle, église St Hilaire  

Départ de Melle le 17 août.. 



Marches commémoratives des 21 & 22 août...suite 

 Le 21 août, 8h30, près de l'église du Douhet, après un 
complément de petit déjeuner offert et servi gracieusement 
par la CDA, briefing par les responsables puis, premier atelier 
présenté par Jean-Marie. Très intéressant, par exemple de 
connaître le poids idéal du sac du pèlerin, sachant que celui-ci 
va devoir le porter jusqu'à St Jacques. Inutile donc de le sur-
charger sinon c'est l'abandon assuré de certaines choses ou 
leur retour par la poste. 
 Coup de corne, c'est le départ. Deux groupes sont orga-
nisés, 80 marcheurs cela s'encadre en deux groupes avec un 
chef de file et un serre-file, et des bénévoles-15 de notre asso-
ciation-insérés dans chaque groupe pour veiller au bon dérou-
lement de la marche -discussions, échange d'expériences, aler-
te danger, problèmes divers-. 
 Plus loin, dans les bois, nouvel atelier animé par Jacques 
et portant sur la façon de se soigner et de se nourrir dans la 
nature, hier et aujourd'hui. Intervention d'une adhérente de 
l'association ''Nature et Environnement''. 
 Aux environs de 12h30, nous arrivons à Fontcouverte, 
sur l'aire de pique-
nique où nous al-
lons pouvoir nous 
restaurer, avec lar-
gement de temps 
d'ailleurs.  
Un ''restaurant am-
bulant'' nous y at-
tendait aussi, pour 
ceux voulant man-
ger autre chose que 
leur pique-nique. 
 Nouveau départ, prochaine étape, Saintes. 
 La traversée 
de son terrain de 
golf fut pénible 
puisque très acci-
dentée. D'un point 
élevé, près des ves-
tiges de l'aqueduc, 
la vue sur notre 
ville attira de nom-
breux commentai-
res sur le paysage 
qui s'offrait à nous, 
avec, au loin, la flèche de la basilique St Eutrope. 
 Traversée de Saintes et accueil place de l'église St Eutro-
pe pour une petite restauration composée de mets faits à l'an-
cienne, arrosés de boissons du même genre. 
            Merci aux offreurs et offreuses. 
  
 Le 22, à 8 h, nous nous retrouvons devant le Hall Men-
dès France pour prendre des forces avant de nous diriger sur 
Pons. Merci au personnel pour ce deuxième petit déjeuner. 
 À 8h30, nous démarrons avec, 13 accompagnants dont 6 
«randopontois», et après avoir traversé le jardin public, nous 
longeons la Charente, traversons Les Gonds. Puis nous nous 
nous dirigeons vers St Léger où, attendu par l'adjoint au Maire 
de Pons, responsable de ce deuxième tronçon, nous allons 
pouvoir nous restaurer -encore- surtout nous rafraîchir. Il faut 

dire que la météo est particulièrement clémente, même trop, 
car il fait un soleil de plomb. 
 Contrairement à la journée précédente, même météo, 
mais nous avions randonné sur un chemin alternant bois et 

champs. Heureusement, dans une halte récemment installée 
sur le bord du chemin, notre organisateur local avait prévu 
des boissons et, entre autres, inattendu, des tranches de pas-
tèques... 
 Plus loin, à l'entrée du bourg au pied du château d'eau, 
un groupe de joyeux baladins vêtus en costumes du moyen 
âge nous ont fait l'accueil en musique et accompagnés jus-
qu'au terrain de sport où là, ils nous ont enchantés par un 
petit spectacle. Mê-
me ambiance pen-
dant notre pique-
nique pris dans la 
salle des fêtes. Très 
agréable. C'était des 
retrouvailles avec eux 
puisqu'ils avaient 
animés avec succès 
notre Jajna 2018, en 
mai dernier. 
 Nouveau départ vers Pons, toujours sous un soleil de 
plomb...Traversée de cette cité jacquaire qui n'oublie jamais, 
depuis des années, de fêter magnifiquement la St Jacques. 
Arrivée à l'Hôpital des pèlerins, rafraîchissements et friandi-
ses nous y attendaient -encore-. 
 Il nous 
a  ensuite été 
permis d'as-
sister à un 
concert, de 
qualité, de 
surcroît ! 
 
Et à nouveau, 
avant de se 
quitter pour 
de bon, le pot 
de l'amitié. 
 Merci à la CDA et à l'Office du Tourisme, de Saintes, à 

la municipalité de Pons, à son représentant, d'avoir sollicité 

notre association et ainsi de nous avoir permis de participer 

à cette aventure. 

                     UN GRAND MERCI POUR LEUR ACCUEIL 

 

 

Robert S. 



8 & 9 septembre au village des associations 

 R e n d e z - v o u s 
incontournable de 
septembre, le village 
des associations à 
Saintes, nous a permis 
une fois encore de 
nous  faire connaître ; 
une pèlerine partie du 
Puy- en-Velay et habi-
tant Saintes n’avait 
jamais entendu parler de notre association...créée en 2001 ! 
Pourtant, semble-t-il, les pèlerins ne sont pas passés inaperçus 
le 6 mai dernier dans les rues de Saintes, pourtant, en 17 ans, 
combien d’articles de presse ? pour ne parler que de cela… 
 Ce forum des associations fut aussi l’occasion de discu-
ter avec marcheurs,  pèlerins et futurs pèlerins, avec les 
curieux du Chemin tout simplement. 
 À cette période de l’année, mois de septembre propice à 
la marche et aux vacances loin de la foule, il est difficile de 
trouver des bénévoles pour tenir les permanences … alors, au 
nom de Solange,  un grand merci à Bernard Bouju, Didier Vigé 
et Karine Morales, Joaquim Da Costa, Michèle Emerit et Robert 
Souris,  Marc Bourez, Monique Chauvin, Rémy Seguin pour le  
temps précieux qu’ils ont bien voulu consacrer à cette ren-
contre, tant pour les permanences que pour l’installation du 

stand,  et prouver 
ainsi le dynamisme 
de notre association 
dans la ville de Sain-
tes et pour que vive 
le Chemin … 

                                                              Brigitte de Verdelhan 
 

 
 
 
                                                                            
 
 
 

 

 

15 & 16 septembre, Journées Européennes du Patrimoine 

 Nous avons ouvert le refuge pour les journées du Patri-
moine avec une expo photos du Camino Francés. 
 
 
 
 
 

 Le samedi  matin avec Brigitte  de Verdelhan,  nous 
avons installé l'expo. Merci à Brigitte, Robert et Solange pour 
les photos. 
  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 À 10 heures,  Marc et moi  prenions la permanence jus-
qu’à midi, à 14heures,  Brigitte assurait les deux heures suivan-
tes puis,  Ghislaine Gauthiot,  jusqu’à la fermeture. Ce sont 54 
visiteurs qui se sont succédés au fil des heures.  

 Quelques Pèlerins qui avaient dormi au refuge 
lors de leurs chemins étaient heureux que  leurs épou-
ses  puissent le visiter. 

 Le dimanche,  Jacqueline Colson a assuré  de 10h à 
midi, Rémy  Seguin a pris à 14heures  et  ensuite Lucile Rou-
vet a clôturé  la permanence. Un peu moins de visiteurs le 
dimanche,  je pense,  dû,  aux autres manifestations et à la 
fermeture du quartier de St Eutrope à la circulation…donc au 
stationnement. 
 Nous avons  assuré le démontage et la remise en état 
du refuge. 
 Merci à tous ceux qui se sont dévoués  pour ces deux 
journées et permis aux 85 visiteurs de connaître  notre ac-
cueil sur le chemin.                               Solange 
                                                    

 



                       Santiago, quelques chiffres marquants en  2010, 2017, 2018….    

  Doublement du nombre de pèlerins au mois de mars 2018 !
 Plus de 11 000 personnes ont retiré leur Compostela à 
Santiago, en mars 2018, alors qu’en mars 2010, année jac-
quaire, le bureau des pèlerins de Santiago, enregistrait 5882 
personnes et 5176 en mars 2017, qualifiée d‘année record ! 

 La Semaine Sainte était en mars cette année...ceci ex-
plique sans doute cela…                                       
 96,78% des pèlerins étaient à pied...et  58,05% sur le 
Camino Francés. 
                                                                  Source : abc.es 

 
      10% de pèlerins en plus en juin 2018 ! 
  123 278 pèlerins enregistrés à Santiago en juin 
2018...soit 10% de plus qu’en juin 2017… 
     
                                 Fréquentation en août  
 Durant le mois d’août, 60 412 pèlerins ont fran-
chi la porte du bureau des pèlerins...contre 61 542 en 
août 2010... 

                  Les pèlerins sont de plus en plus jeunes... 
 34,82% ont moins de 30 ans ! 57,39% ont entre 

30 et 60 ans,  les plus de 60 ans ne représentent que 

7,79% des pèlerins… 

  

 Pour conclure : au 31 décembre 2010, 272.417 pèlerins 
enregistrés à Santiago,  301.036, en 2017… pour 

2018...attendons un peu ! 
             Source : https://oficinadelperegrino.com/estadisticas 

 
 

 

France 2 a contacté l'association afin de 
faire un documentaire sur les chemins de St Jacques et en par-
ticulier la voie de TOURS. 
 Ce reportage devait se faire avec des Pèlerins en mar-
che vers Santiago, comme nous ne faisons pas de réservation 
pour notre halte Jacquaire, il nous était difficile de prévoir un 
jour. 
 Heureusement la 
famille CLARKE nous a 
contactés et nous a annon-
cé son arrivée pour le 9 
août ;  ce fut la date rete-
nue.  Mais il fallait l'accord 
de cette famille, encore un 
petit souci qui fut réglé 
après plusieurs communi-
cations. 
 L'équipe de France 2 
composée de trois person-
nes a finalement rejoint la 
famille au DOUHET, ils ont  
marché  avec eux  jusqu’à  
notre belle ville de SAIN-
TES.  En chemin un couple 
les a rejoints, à leur arrivé à 
SAINTES ils n'ont pas oublié  d'aller rendre visite à St EUTRO-
PE. 
  

 Marie Claude et moi les attendions au refuge avec un 
petit réconfort, cette famille était composée de  Marie la ma-
man, Aloys  le papa,  Augustin  7 ans, Stéphanie  4 ans et Na-
thanaël  2 ans.  Ils étaient partis de Tours le 15 juillet. 
 Augustin a fait le chemin à pied,  à raison de 15 km par 
jour, quant aux deux plus jeunes,  ils  faisaient le chemin dans 
des poussettes spécialement aménagées pour  le pèlerinage. 

 Toute la se-
maine du 13 au 18 
août, vers 12h30,  
un documentaire 
présentait  les dif-
férentes voies de 
St Jacques, cela ne 
durait que 4 minu-
tes. 
 Ce docu-
mentaire devait 
être diffusé le mar-
di 14 août et ne le 
fut que le mercredi 
15, dommage que 
l'info ne me soit 
parvenue  que le 
14… 

 Le 9 août,  c'était l'anniversaire d'Augustin,  il fêtait ses 
7 ans, naturellement nous avons  chanté  pour cette occa-
sion !!                                    Solange 

9 août, France 2 au refuge…. 

Côté infos 
 

                      Et chez nous à Saintes ?…. 

Au 30 juin 2017, nous avions accueilli 210 pèlerins, 

nous en avons reçu 264 au 30 juin dernier...soit 25,7% 

de plus, pour nous, en juin 2018… 

Au 24 septembre, 470 pèlerins...ils étaient 451 le 24 

septembre 2017 

               Dimanche 4 novembre 
                  Journée des Hospitaliers 

Solange donne rendez-vous aux Hospitaliers,   
à 10h, au pied de  

l’Arc de Germanicus,   
à SAINTES... 

Assemblée Générale de notre fédération :  

la FFACC 

             À St Jean-Pied-de-Port,  

                       les 9, 10 & 11 novembre prochains. 



Agenda...octobre, novembre, décembre 2018 

Pensez à consulter :        http://www.compostelle17.fr/-Actualites-.html 

            Pour décembre,  il n’est pas 
trop tard !   
 S i  v o u s  a v e z  d e s 
idées...contactez Solange… 
  
 Les marches mensuelles sont 
une activité incontournable de notre 
association...moment de rencontre 
conviviale, quelque fois avec des asso-
ciations amies,  comme ici le 2 mai 
dernier… 
   
 Chacun de nous peut en orga-
niser !! 

Dimanche 28 octobre :  St Laurent de la Prée : menée par Monique, Colette et Christian,  se joignent à nous 

nos amis les «randonneurs pontois».  

 Rendez-vous à 13h45 sur le parking de la salle polyvalente  de St Laurent de la Prée 

                                                                      –derrière la mairie- 

 Départ à 14h pour une marche de 10km 

                                Tel Monique : 06 12 91 78 06          Tel Colette et Christian : 06 34 20 55 14 

Si vous souhaitez écrire dans le prochain Ultreïa… histoire, anecdote, témoignage etc.… 

IMPORTANT ! Pensez à nous envoyer vos textes avant le 10 décembre. 
MERCI ! 

Crédits photos :  Bernard Bouju, Bernadette Bourraux, Brigitte de V, Gilles Mérel, Christian Emery, Colette Van 
Der Molina, Jean-Michel Malon, Joaquim Da Costa, Michèle Emerit, Réjane Landais, Robert Souris, Solange & Marc 

Bourez, O.T. de Saintes;                   Dessin : Régis Payan 

Merci aux rédacteurs,  aux  

photographes, aux correctrices 

et à tous ceux qui ont participé 

à  cette édition !! 

                                Dimanche 6 JANVIER 2019 !  Partage de la galette…  

Rémy nous donne rendez-vous à MONTILS à 13h45, sur la place de l’église. 

 Départ à 14h pour une marche de deux heures… 

 À 16h, nous nous retrouverons tous, marcheurs et non marcheurs, dans une salle à côté de l’église, pour partager la 

galette…. 

                                                 Tel de Rémy : 07 84 40 97 35 

Dimanche 18 novembre : St Sulpice de Royan : Monique et Gérard, conjointement avec les «randonneurs 

pontois», nous donnent rendez-vous au centre social Georges Brassens, à  Saint Sulpice de Royan à  

13H45   

 Départ  à 14 H pour une marche de 13 km  

                                                                                              Tel de Monique  06 12 91 78 06 

Dates à venir !! 

                                Vendredi 25 JANVIER 2019 !  Notre Assemblée Générale…  

Rappel !! 


